
鄂尔多斯的荒野中，世界上最长和最先

进的重载铁路正在这里铺筑。黑色能量由之

输向南方。

3 月 17 日，内蒙古的乌审旗，1815 公里长

的蒙华铁路开始铺架，标志着这条能源大动

脉进入最后施工环节。

美国称霸的重载铁路

重载铁路，就是运力超大的铁路，一般用

来运矿石。美国 1920 年代首建重载铁路，它

和苏联是世界上重载铁路里程最长的国家。

美国现仍在里程上领先；澳大利亚近几十年

持续修筑；瑞典、德国等是重载技术强国。普

通铁路上列车一般载重 2000 吨，而重载铁路

上的列车可以拉 2万吨——1条顶 10条。

中国 1980年代引入外国技术建设了大秦

线，将山西煤炭运向秦皇岛码头，再海运出去。

中国城市频繁停电成为历史，要感谢大秦铁路，

它30年来运力持续提高，目前年运量达4亿吨，

相当于一个普通东欧国家的全部铁路货运力。

大秦铁轨的温度就是中国经济的温度。

中国后来又开通了神黄重载铁路，使神

木的煤炭直通黄骅港；第三条重载铁路，从山

西通向山东日照港的中南通道，已部分通

车。随着蒙华铁路的成型，中国重载铁路不

仅里程后来居上，技术也博采众家之长，按国

际重载协会主席罗伊·艾伦的说法，“中国开

创了世界铁路重载史的新篇章”。

北煤南运的主力

蒙华铁路建好后，每年至少将运出 2亿吨

煤炭。以鄂尔多斯为中心的“能源金三角”产

出了全国一半的煤炭。蒙华铁路一路通过三

门峡、荆门、襄阳、新余和吉安，对接长江的干

流和支流水道，以及陇海、京九等铁路，将煤

炭分散到中原和长江中下游。蒙华铁路一路

翻山越岭，有一条隧道长达 23公里。

重载列车车皮，承载量比一般车皮大三

分之一；而重载车组可以串联几百辆车皮，比

一般货车多得多。中铁一局新运公司铺架项

目副经理李东方介绍说，重载的难度在于，一

列长蛇很难刹车，所有轮子要高度同步，稍有

时差，中间车皮就被挤成铁饼。有趣的是，这

样的铁路上，空车会比满载车跑得慢，因为它

更晃荡。

蒙华铁路将采用最先进的刹车技术，一

列车皮最长可能超过 10 公里，从车头走到车

尾得两个小时。而目前大秦铁路一串车皮最

长不超过 3公里。

1公里1亿元

科技日报记者在现场看到，25 米长一节

的已与枕木拼搭的轨道，依次被铺轨机车吊

起，放到预定位置，两名工人将它扣好。轨段

将被焊接。李东方说，蒙华铁路一共只有两

根轨道。

重载铁路轨道用的钢材更坚固；混凝土

枕木也比一般枕木大一号，内有更多钢筋。

铁路地基的压固也更费时。

中国现有铁路的五分之一是由中铁一局

新运公司铺轨的。在它们的铺轨基地，堆满

了看不到头的铁轨和枕木，这也就够铺 20 公

里的铁路，新材料源源不断补充。中铁一局

新运公司相关负责人介绍说，轨道预制几乎

完全机械化了。

1815 公里长的蒙华铁路，造价达 1900 亿

元，预计明年底通车。李东方说，蒙华铁路的

业主采用了前所未有的尊重现场的科学管理

模式，保证了工程的高质量，有意为中国铁路

树立新标杆。

荒野里，世界最长重载铁路在延伸
——1815公里蒙华铁路开始铺架

两会日程预告
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新华社北京3月19日电 十三届全国

人大一次会议 19 日上午在人民大会堂举

行第七次全体会议，决定了国务院其他组

成人员。国家主席习近平签署第二号主席

令，根据大会的决定，对这次大会表决通过

的国务院其他组成人员予以任命。

会议根据国务院总理李克强的提名，

经投票表决决定，韩正、孙春兰、胡春华、刘

鹤为国务院副总理，魏凤和、王勇、王毅、肖

捷、赵克志为国务委员。

习近平、李克强、栗战书、汪洋、王沪

宁、赵乐际、韩正、王岐山等出席会议。

会议应出席代表 2980 人，出席 2969

人，缺席 11人，出席人数符合法定人数。

会议由大会执行主席、主席团常务主

席陈竺主持。大会执行主席李玉妹、李锦

斌、陈全国、陈求发、陈豪在主席台执行主

席席就座。

这次会议的议程是：根据国务院总理

李克强的提名，决定国务院副总理、国务委

员、各部部长、各委员会主任、中国人民银

行行长、审计长、秘书长人选；分别表决十

三届全国人大民族委员会、监察和司法委

员会、教育科学文化卫生委员会、外事委员

会、华侨委员会、环境与资源保护委员会、

农业与农村委员会、社会建设委员会主任

委员、副主任委员、委员名单草案。

会议宣读了国务院总理李克强关于国

务院其他组成人员人选的提名信。

经过写票、投票、计票，9时 58分，主持

人宣布：韩正、孙春兰、胡春华、刘鹤同志为

国务院副总理；魏凤和、王勇、王毅、肖捷、

赵克志同志为国务委员。

主持人还宣布了国务院秘书长和国务

院各部部长、各委员会主任、中国人民银行

行长、审计长名单。

十 三 届 全 国 人 大 设 10 个 专 门 委 员

会。其中，宪法和法律委员会、财政经济

委员会组成人员名单已经 3 月 13 日第四

次全体会议表决通过。其他 8 个专门委

员会组成人员的人选，主席团提名后，各

代表团进行了酝酿。根据各代表团的酝

酿意见，主席团会议决定将这 8 个专门

委员会组成人员名单草案提请本次会议

表决。

根据专门委员会组成人员表决办法

的规定，表决采用无记名按表决器的方

式，分别表决通过了 8 个专门委员会组成

人员名单。

各项名单通过时，会场响起热烈的

掌声。

根据大会主席团关于宪法宣誓的组织

办法，全体会议各项议程进行完毕后，国务

院副总理、国务委员、秘书长，十三届全国

人大专门委员会组成人员，国务院各部部

长、各委员会主任、中国人民银行行长、审

计长，分别进行了集体宣誓。
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本报记者 高 博

3月 19日，时间已过中午 12时，北京人民

大会堂“部长通道”外依然人头攒动，热度不

减。一阵相机快门的“咔嚓”声中，红毯上迎

来新任科技部部长王志刚。

“现在脑子里想的是如何发挥科技第一

生产力的作用，怎样让科技工作更好服务于

国家经济社会发展。”一出场，王志刚就表达

了履新的感受。

他说，科技已经从过去主要在大学和科

研院所的小众范围，逐步扩展到与大众经济

相结合。“按照‘五位一体’的要求，不但要与

经济结合，还要与政治、文化、社会、生态文明

等方面都结合好，所以这对科技工作来说，是

一个很大的挑战，同时也赋予科技工作更大

的空间。”

主持人介绍，王志刚是今年参加“部长通

道”活动的最后一位部长，也是答记者问的 30

位部长里唯一一位“新部长”——刚履新不到

2 个小时，就来到这里，回应媒体关切和社会

期待。

围绕“人”，深化科技
体制改革

当前，我国正处于从科技大国迈向科技

强国的新征程，“创新驱动发展，改革驱动创

新”成为共识。

在回答科技日报记者关于下一步科技体

制改革有哪些部署时，王志刚特别强调，“创

新驱动发展，改革驱动创新”这两句话很重

要，“进一步增强创新的主动性，增强创新的

内在动力，都需要改革”。

谈到改革的具体措施，王志刚说：“在科

技政策方面，如何让有创新意愿、有创新能力

和取得创新成果的人，得到社会更多的尊重，

包括在物质和精神层面上得到社会的认可。”

王志刚指出，科技创新本质上是人才驱动，要

围绕“人”来加强改革。

习近平总书记强调，必须坚持走中国特

色自主创新道路，面向世界科技前沿、面向经

济主战场、面向国家重大需求，加快各领域科

技创新，掌握全球科技竞争先机。王志刚表

示，要将科学家的兴趣和这“三个面向”结合

并有所侧重，分类配置科技资源。

他说，法律保障、文化环境营造、科技创

新创业、政府和市场这两只手能否形成合力，

都是下一步改革的重点。

（下转第三版）

创新是引领发展的第一动力
——新任科技部部长王志刚答记者问

本报记者 杨 雪

本报记者杨雪提问。 新任科技部部长王志刚在“部长通道”接受采访。 本报记者 周维海摄

新华社北京 3月 19日电 20 日上午，十

三届全国人大一次会议举行闭幕会，表决

关于政府工作报告的决议草案，表决中华

人民共和国监察法草案，表决关于 2017 年

国民经济和社会发展计划执行情况与 2018

年国民经济和社会发展计划的决议草案，

表决关于 2017 年中央和地方预算执行情况

与 2018 年中央和地方预算的决议草案，表

决关于全国人民代表大会常务委员会工作

报告的决议草案，表决关于最高人民法院

工作报告的决议草案，表决关于最高人民

检察院工作报告的决议草案，中华人民共

和国主席和十三届全国人大常委会委员长

将发表讲话。

十三届全国人大一次会议闭幕后，国务

院总理李克强将在人民大会堂金色大厅会见

采访十三届全国人大一次会议的中外记者并

回答记者提出的问题。届时，中央人民广播

电台、中央电视台、中国国际广播电台、中国

国际电视台将现场直播总理会见中外记者的

实况，中央重点新闻网站将作实时报道。

3月20日：十三届全国人大一次会议闭幕 李克强总理会见中外记者

科技日报北京 3月 19日电 （记者付毅
飞）全国人大代表、中船重工 718 所副所长郭

建增日前向记者透露，该所密闭空间空气净化

技术发展的下一步目标，是要让人们在密闭空

间里也能享受到森林环境般的新鲜空气。这

一目标将在“十三五”期间实现。

郭建增介绍，718 所自 1966 年成立，专业

从事潜艇等密闭空间空气净化研究，是中船

重工集团乃至全国唯一的舰船空气净化装置

专业研究所，为我国潜艇生命维持技术发展

作了很大贡献。

郭建增说，最初该技术属于功能型，能制

造氧气，清除二氧化碳以及有毒有害气体，对

空气成分进行实时监测，保证艇员的正常呼

吸。后来发展为舒适型，主要体现在有毒有害

气体的清除效果更好，让艇员感觉更舒适。他

介绍，潜艇内含有上百种气体，有些很难检测，

也不容易清除。随着技术发展，718所用国产

检测设备替代了进口设备，首先能测明潜艇内

有哪些气体，然后利用燃烧装置将有毒有害气

体转化为二氧化碳，收集起来排到艇外。

“下一步，我们要加上负离子等成分，将该

技术由功能型、舒适型向绿色田园型发展。”郭

建增说，该所以森林中的氧气、负离子等有益

成分含量为标准，进一步剔除有害成分，让艇

员能在更健康、舒适的环境中工作和生活。

多年来，该所已掌握特种活性炭吸附

TVOC、等离子体和光催化等多项空气净化

技术，其研制的空气净化产品已进入不同领

域及百姓日常生活。据悉，该所的常温清除

一氧化碳技术被应用于神舟系列载人飞船；

独特的高分子固化甲醛技术在我国奥运场馆

建设招标“比武”中独占鳌头。

潜艇里将能享受“森林空气”
代表委员带来新消息

3月19日，十三届全国人大一次会议在北京人民大会堂举行第七次全体会议。
新华社记者 丁海涛摄

更好发挥科技在扶贫攻坚中的作用是两

会代表们十分关注的问题。

大致说来，科技推动精准扶贫脱贫的方

式有两种：一种是通过提供贫困人口需要的、

买得起的产品和技术，改善他们的生产条件

和生活质量；另一种是将先进适用的技术传

授给贫困地区的人们，赋予他们新的能力。

这两种方式都很好，但它们面临着一个共同

问题，即如何有效了解人们的知识和技术需

求，并能持续为之提供？

从我国与世界其他国家和地区的实践

来看，采用比较多的模式是政府资助模式，

即由政府出资提供诸如种养殖技术、医疗卫

生技术以及其他知识、技术和产品，以改善

贫困地区人们的生产生活条件。虽然这种

模式为全球扶贫减贫事业作出了巨大的贡

献，但也面临成本较高、不容易满足差异化

需求等问题。

可喜的是，近年来随着市场环境、技术

条件和创新模式的改变，世界各地出现了另

外两种模式，即市场创新模式和社会创新模

式。随着成熟市场、高端技术领域变成“红

海”，越来越多的企业开始关注适用技术和

中低收入群体的需求。在这个过程中，企业

有足够的动力在开发适合当地经济水平、社

会条件的技术和产品的同时，进行市场教

育、培养消费者的使用习惯，实现了产品销

售、知识普及和消费者技能增长的统一。所

谓的社会创新模式是指，近年来在一些地方

涌现出的一种以社会需求为导向，以开放创

新为依托，以参与和竞赛为动力的公益创新

平台。它取得了不错的效果。通过这些平

台产生的适用技术和创新性产品，可以通过

政府采购、慈善捐赠或者市场化渠道提供给

有需要的人们。

总之，通过为贫困地区人们的生产生活、

创新创业提供更多先进适用技术，将适用技

术创新和商业创新、社会创新结合起来，就能

够将授人以鱼和授人以渔结合起来，构建起

能持续为人们赋能的长效机制，让他们有机

会、有能力参与到财富创造当中。从这个意

义上说，不管是高科技、黑科技还是适用技

术，只要能创造价值，为社会所需要、让市场

能接受，都是企业的生财之道、大众的创业之

路，都是科技扶贫脱贫的应有之义，人们脱贫

致富的康庄大道。

（作者系中国科学技术发展战略研究院
副研究员）

先进适用技术创新：科技扶贫的关键

卢阳旭

两会快评


